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resultados que avalaron la cele- de manera significativa el fenó-
bración en Las Tunas del Acto meno de la sequía y distintos 
Nacional por el Día Mundial del Avances concretos en la actores implementan varios pro-
Medio Ambiente, según Eduar- gramas dedicados a su enfren-implementación de la estrategia 
do Martínez Díaz, ministro de ambiental nacional, con acuer- tamiento, a lo que se suma el 
Ciencia, Tecnología y Medio dos formalizados por el consejo control administrativo y el trata-
Ambiente (Citma).provincial, y el manejo de las miento en las entidades econó-

seis áreas protegidas de interés micas de los vertimientos y las El titular del Citma señaló que 
del país son algunos de los corrientes de desechos peligro-en este territorio se manifiesta 

sos.
Tal como destacaron en el 

encuentro, la provincia profun-
diza en la vigilancia de las fuen-
tes contaminantes del agua, la 
atmósfera y el suelo; controla 
las normas de manejo de dese-
chos peligrosos y cumple la polí-
tica del uso racional de los 
recursos naturales, con espe-
cial atención a los bosques.

El Balcón de Oriente tiene una 
cobertura boscosa de 19,88 por 
ciento y más de 12 mil hectá-
reas beneficiadas con el Pro-
grama de Conservación del Sue-
lo, lo que incide de manera 
directa en la producción de ali- Ambiental a Martí, en territorio Otros méritos corresponden a 
mentos. Sobresale una finca en matancero. Asimismo, recibie-la Tarea Vida, el empeño por 
el municipio de Majibacoa, que ron la Distinción Juan Tomás convertir al territorio en la capi-
logró la certificación en manejo Roig cinco trabajadores del sec-tal de la energía renovable en 
sostenible de la tierra. tor con excelente desempeño Cuba, la protección a los eco-

sistemas costeros, el manejo de En la biodiversidad resalta la en sus labores.
gestión de las empresas Agro- las especies invasoras y el El acto estuvo presidido, ade-

enfrentamiento a las ilegalida-forestal y de la Protección de la más, por la miembro del Comité 
des contra la flora y la fauna sil-Flora y la Fauna en el estudio de Central del Partido Comunista 
vestre. especies endémicas. También de Cuba (PCC) y vice primera 

trasciende el Jardín Botánico, ministra Inés María Chapman Como parte de la cita, fueron 
considerado uno de los mejores Waugh; Walter Simón Noris, pri-distinguidas las provincias de 

mer secretario del PCC en la pro-conservados del Caribe insular Matanzas, Villa Clara, Sancti 
vincia, y el gobernador, Jaime Spíritus y Granma y se entregó por su riqueza florística de la 
Ernesto Chiang Vega.la Condición de Municipio Pro-región oriental.

Celebran Acto Nacional por Día Mundial del Medio Ambiente
Por Yenima Díaz Velázquez 

Tu presencia, papá, es un regaloTu presencia, papá, es un regalo
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 15/1832: Nace en Las Tunas el mayor gene-  17/1905: Fallece en La Habana el Generalí-
 14 de junio: Natalicio de Antonio Maceo ral Francisco Varona González. simo Máximo Gómez Báez.
(1845) y de Ernesto Guevara (1928 ).  15/1979: Muere el combatiente internacio-  17/1958: Muere asesinado en Yaguabo, Hol-

nalista tunero Rodolfo Millán Alcolea. 14/1980: Fundación del Hospital General guín, el revolucionario tunero Noel Gómez 
Docente Doctor Ernesto Guevara de la Reyes.  16/1959: Se crea en La Habana la agencia 
Serna, en esta ciudad. de noticias Prensa Latina.

l l

Por Rafael Avilés Espinosa

Durante el actual año, la 253 litros, para el 85 por cien-
contratación de varios ren- to. Según informaciones de 
glones agropecuarios ha la Delegación del Ministerio 
sido uno de los principales de la Agricultura, los mayo-
retos para los especialistas res atrasos se registran en 
del sector, la Asociación Manatí y Jobabo.
Nacional de Agricultores Con la carne vacuna tam-
Pequeños y las autoridades bién hay deudas porque, de 
políticas y gubernamentales un plan de cinco mil 263 tone-
de la provincia. ladas, se contrataron cuatro 

Transcurridos cinco meses mil 74. En ese renglón, tan 
del actual calendario, los importante para la elabora-
avances han sido ínfimos si ción de derivados, inciden 
se tiene en cuenta que ese Majibacoa y Manatí, además 
proceso tenía que concluir- de Puerto Padre, el territorio 
se durante el 2023. Sin de peor gestión en la activi-
embargo, hasta el 31 de dad.
mayo solo se habían pacta- Desde hace varios años, 
do las producciones de 16 las empresas Cárnica y Lác-
mil 326 tenentes de tierra, lo tea de Las Tunas incumplen 
que representa el 74 por cien- la contratación en el tiempo 
to del total. establecido y, aunque se 

De una u otra manera hay dan constantes prórrogas, 
atrasos en todos los munici- varios productores agrope-
pios, pero los que menos cuarios evaden su respon-
avanzan son Puerto Padre, sabilidad o entregan canti-
Majibacoa y Jobabo, en los dades inferiores a las conve-
que se impone un amplio niadas.
plan de visitas a los propieta- Entre las causas del pro-
rios o usufructuarios, tanto blema está el insuficiente 
privados como estatales, control de las potencialida-
para agilizar lo que debió ter- des reales de los propieta-
minarse desde hace mucho. rios de ganado. Igualmente, 

De los principales indica- ha faltado exigencia por 
dores, el único que está bien parte de las juntas directivas 
es el de los cultivos varios -al de algunas unidades pro-
ciento por ciento, con 122 mil ductoras, incluso, el diálogo 
429 toneladas-, aunque directo con los tenentes.
“Amancio” no supera la Recuperar lo que no se ha 
media provincial y debe com- contratado es una de las 
pletar las acciones porque metas de este mes de junio, 
eso redundará en más comi- lo que implica llegar a cada 
da para la población. rincón de la provincia, don-

De leche, el Balcón de dequiera que haya una finca. 
Oriente tiene un plan supe- Solo así el proceso tendrá 
rior a los 25 millones 931 mil éxito y, junto a la prevención 
800 litros; no obstante, hasta de ilegalidades, habrá más 
el quinto mes del año solo se carne vacuna, leche y otros 
pactaron 22 millones 24 mil renglones.

Las Tunas es de las pocas pro-
vincias que, en Cuba, no cuen-
tan con un crematorio para cadá-
veres. Las solicitudes que en tal 
sentido hacen los familiares de 
los difuntos y se tramitan a tra-
vés de la Empresa de Comuna-
les permiten realizar las incine-
raciones en Camagüey, Santia-
go de Cuba u otros terruños de la 
región.

Así lo explicó a 26 Eiser Prieto 
Pons, subdirector de Higiene y 
Necrología en el territorio, y dijo 
que Las Tunas tampoco tiene en 
funcionamiento el incinerador 
de restos fósiles que se encuen-
tra en las cercanías de Acinox, 
justo donde se había proyecta-

ahora sujetas a cambios por dis-La provincia dispone de 64 do la construcción de un nuevo 
tintas razones.cementerios, pero son el “Vi-cementerio para esta urbe 

cente García”, de esta comarca, Mientras esas realidades se oriental.
y el de la ciudad de Puerto dirimen, los trabajadores de Ser-“El equipo está, pero faltan tra- Padre, los que presentan la vicios Comunales en el territorio bajos de la obra civil que han situación más crítica en cuanto laboran por mantener la higiene impedido el comienzo. Por ejem-
a capacidad para hacer osarios de estos espacios; especial-plo, hacer una placa, que se 
y nichos. mente en fechas como el veni-pueda desmontar luego cuando 

dero Día de los Padres.Tampoco está del todo defini-incorporemos el otro equipa-
da la microlocalización siquiera Para eso potencian la poda de miento, para cremar, que es el 
para comenzar las faenas de un árboles, la pintura de las áreas que falta. Esas intervenciones 

requieren cemento y no lo tene- y, aseguran, tendrá total priori-nuevo camposanto en ambas 
localidades, porque, las que ya dad la venta de flores para papá mos, además de otros recursos 

indispensables”. este domingo tan importante.estaban claras, se encuentran 

Más de 47 mil 430 hectáreas 
en concepto de usufructo se 
entregaron en Las Tunas, desde 
enero hasta la fecha, con destino 
a la crianza de ganado y el 
fomento de los cultivos varios, 
tras la aprobación de tres mil 900 
solicitudes.

Con el fin de eliminar de forma 
gradual las tierras ociosas con 
potencialidades para la agricul-
tura y la ganadería, se tramitaron 
cuatro mil 885 expedientes, lo 
que avala un crecimiento nota-
ble por seis años consecutivos.

Yusimí Velázquez Velázquez, 
especialista en Derecho Agrario 
de la Dirección Provincial del 
Ministerio de la Agricultura, dijo es vincular el ciento por ciento de ción de alimentos; otros se elimi-
que en estos momentos se nan una vez gestionados por los todas las entidades.
encuentran casi 500 solicitudes tenentes, por falta de laboreo en Aunque el incremento de las 
en estado de revisión, cifra que las tierras, incumplimiento de los solicitudes durante el 2024 es 
podría aumentar de forma consi- planes de entrega o empleo inde-considerable, existen fisuras en 
derable en el segundo semestre, bido, acotó la especialista.el procedimiento para la tenen-
por el interés también del sector Los pedidos en la provincia des-cia de tierras en usufructo y, en 
estatal. aquellas que ya se utilizan, las tacan por los productores afines 

a la crianza de ganado mayor y En los ocho municipios, agre- producciones no alcanzan los 
niveles pronosticados. la siembra de viandas y granos; gó, se aprobaron los pedidos de 

no obstante, es promisorio el 46 empresas y organismos esta- Hay casos archivados desde el 
ascenso de autorizos para la tales para el autoconsumo; sin inicio, al no existir una confiabili-
cosecha de tabaco, frutas y la embargo, estos números aún dad o certeza de que se hará un 
producción ovina y porcina.son efímeros, pues la intención uso exhaustivo para la produc-

Contrataciones
agropecuarias,

asunto sin resolver
Por Yenima Díaz Velázquez

Cementerios,
entre deudas y realidades

Por Esther De la Cruz Castillejo

Crece entrega de tierras en usufructo
Por Liodany Arias Tamayo (ACN)
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clarifica mejor el derecho de los perio- jurisprudencia y las estructuras crea-MÁS de un año de su aprobación 
distas, dentro del marco legal del país, das a su amparo, que deberán canali-por la Asamblea Nacional del 
a exigirles a las instituciones la infor- zar y dirimir los conflictos que se sus-Poder Popular y casi siete calendarios 
mación que sea de carácter público. citen. después del establecimiento de la polí-
Así, pone en blanco y negro el ejerci-tica que trazó sus pautas conceptua- Estoy convencido de que la Ley de 
cio de la responsabilidad legal de les, finalmente tenemos Ley de Comu- Comunicación Social puede ser muy 
estos últimos de cómo y cuándo nicación Social ¿o no? Sí, porque aún útil para entender, de una vez y por 
deben cumplirlo. Ya no es solo manda-tendremos que esperar cuatro meses todas, que la comunicación debe asu-
to político, que es importante, pero sin para su vigencia plena; y dependiendo mirse como parte intrínseca de todos 
efectos prácticos en ocasiones; tiene del empeño colectivo, quizás un tiem- los procesos económicos, sociales y 
un carácter jurídico y eso coloca el po mayor para verla expresada en un culturales del país; que es estratégica 
asunto donde debe, en el universo de cambio sustancialmente positivo en la y transversal al mismo tiempo porque 
lo legal. práctica comunicacional en el país. ha de tenerse en cuenta a la hora de 

En puridad, la principal novedad de Están ocurriendo, con más o menos tomar cualquier decisión. Porque hoy 
su publicación en la Gaceta Oficial éxito, cambios en el plano editorial y los escenarios de las percepciones, 

enfáticamente en el plano de la ges-son sus archivos adjuntos: dos regla- esos que se configuran desde lo comu-
tión económica y tecnológica de los mentos, uno que clarifica muchas de nicacional, son tan o más importantes 
medios públicos cubanos. La legisla-las cuestiones que quedaban en duda que lo que realmente acontece.
ción de marras cimenta esa transfor-en el momento del visto bueno del El liderazgo político no puede con-mación necesaria, pues es material Legislativo; y el otro plantea las muy trolar las cosas que suceden, pero sí clave en la construcción de un nuevo necesarias reglas del juego de figuras puede conducir e, incluso, prever las modelo de prensa pública para nues-polémicas, pero pertinentes para este reacciones de las personas a eso que tro socialismo. momento histórico, como lo son la 

ocurre; ese es el peso que lleva. Qui-publicidad, el patrocinio y el mecenaz- Esta ley es parte de la receta para zás no lo hayan comprendido aún. go en los medios de comunicación. corregir nuestras propias “distorsio- Quiero pensar que con esta norma nes”, la mayoría heredada de un mode-No resulta ocioso reiterar el paso de estarían en mejores condiciones de lo analógico, instrumental y propagan-avance que supone este instrumento hacerlo. Especialmente porque, en dístico de la prensa que, cual “mara-legal para el ejercicio del periodismo un parto largo y complicado, está vien-bú” cultural, pulula todavía. También en Cuba. Va en el camino correcto, el do la luz un instrumento legal conce-marca los preceptos éticos, los límites de la integralidad del ejercicio de la bido desde la certeza de que los que nunca deberán traspasarse en los labor informativa y de opinión de los medios tradicionales ya no tendrán asuntos novedosos ya mencionados y órganos de prensa; marcando, por más la omnipotencia entre las fuentes que están creando contextos inéditos ejemplo, plazos y modos exactos a la fundamentales, a partir de las cuales en la relación entre los órganos de concreción de la oportunidad en la las personas conocen su realidad. En prensa y el resto de la sociedad.  información que necesitamos para consecuencia, se impone una visión Ahora bien. No hay magia y sí nuestro trabajo cotidiano, y pautando renovada de su rol, una que compren-mucho por hacer con la Ley de Comu-la zona de confluencia entre la comu- da que si el sistema político no los legi-nicación Social. Lo dijimos cuando se nicación institucional y la mediática. tima terminará por deslegitimarse a sí aprobó a finales de mayo del 2023 y 
Esta normativa, repitámoslo hasta el mismo.mucho de lo ocurrido desde esa fecha 

cansancio, es parte de la solución a un Serán escenarios inéditos en los corrobora esa afirmación. Ni enton-
problema con bases históricas en que, espero, tengamos procesos ces ni ahora, y ni siquiera cuando 
nuestro sistema sociopolítico, nacido comunicativos más óptimos hacia el entre en vigor, desaparecerán el 
de las propias condiciones de asedio interno de las entidades y en su rela-impulso natural, pero censurable, de 
en las que ha tenido que desenvolver- ción con la ciudadanía; una mejor quienes, amparados en sus cargos o 
se: el enquistamiento de una visión comunicación en las comunidades puestos, pretenden engañar para 
demasiado discrecional sobre cómo, que allane la ruta hacia debates cons-ocultar los errores. Tampoco vapori-
cuándo y con qué razones debe tructivos, sanos, responsables, inteli-zará instantáneamente, digámoslo 
hacerse pública o no determinada igual, el populismo, la propaganda o gentes. Impregnando de lucidez a la 
información. expresión de la opinión en todos los la inercia en los medios masivos de 

comunicación. Por eso, esta disposi-Ahora, sobre todo con los reglamen- espacios de la sociedad cubana y 
ción plantea importantes retos para la tunera también.tos, la Ley de Comunicación Social 

Se acomodaron en el salón prin- Los rostros se fueron endure-
ciendo, algunos estaban llorosos y cipal, que para ellos no es otra 

Nelva Rosario y los muchachos otros seguían husmeando entre cosa que el laboratorio de Quími-que conforman la primera gradua- los presentes hasta encontrar la ca, y esperaron, quietos, a que ción del Preuniversitario en Las sonrisa del amigo de aulas, el que entrara la profe Nelva, escoltada Tunas tienen una linda historia de hizo a su lado lo mismo una obra por Rafael Hernández y Carlos amor. Se entrelaza más allá del de teatro, que alguna travesura de Tamayo, quien, muy bajito, le dijo mar, el tiempo, la nostalgia... y aquellas que volvían más llevade-a su maestra: “Eres una rosa entre cada vez que se abrazan, en los ro el tiempo de la escuela al cam-dos espinas”.ojos se les descubre esa mezcla po, o las tantas actividades pro-
sagrada que es fruto de la compli- Pero ella no lo escuchó. En ese ductivas que protagonizaron.
cidad y el goce. minuto, sus 86 años de edad bien Hablaron del profe Eduardo Bar-

vividos pesaron como siglos y la Por eso, siempre que ella o algu- ciela Hidalgo y de los días en los 
vista de la docente andaba perdi-no de sus alumnos me invitan a que, desde su cama de enfermo, 
da, entre los rostros de sus participar de los encuentros que daba en la mañana al monitor de 

hacen para “ponerse al día y avi- muchachos, ya crecidos, y las Español, Carlos Tamayo, las cla-
var nostalgias”, ajusto mis agen- remembranzas por los tiempos en ses que debía impartir en la tarde 
das y me sumo, aunque sea unos los que ayudó a forjar la maravilla sin remilgos ni distracciones.
minutos, al festival de sonrisas, de la Enseñanza Preuniversitaria Pusieron flores a Vicente García 
anécdotas y picardías que sabo- en este Balcón. y a José Martí, recordaron juntos el 
rean con tanto deleite. banco del parque en el que se sen-Hicieron silencio para escuchar-

Hace unas pocas jornadas vivi- taban entonces a arrullar todo lo la y repitieron “¡Presente!” cada 
mos una ocasión así. La directora posible del futuro y se juntaron a vez que se mencionaba el nombre “Una de esas maestras (Nirma Nelva les habló de los tropiezos, los convocó para celebrar el ani- compartir después lo mismo un de alguno de los compañeros del Sánchez Agramonte) fungía, ade- del viaje a Santiago de Cuba para versario 50 de la primera gradua- trago, que un dulce; con el alboro-grupo que ya no están, porque la más, como secretaria docente y no reunirse con la Dirección Provin-ción de bachilleres que tuvo Las zo de ser la primera graduación de muerte, magra e imprevista, se los teníamos director; porque la pro- cial de Oriente, hacer un análisis y Tunas. Preuniversitario en Las Tunas y ha ido llevando. puesta era Emilio Rosales, que obtener la aprobación para el fun- celebrar ya 50 años del día en el Hicieron la parte más seria de la 

Nelva les dijo muchas veces “gra- estaba como profesor en el Peda- cionamiento del pre en el territorio que recibieron sus títulos, orondos.velada en el ahora museo provin-
cias”; también los alentó: “Abracen gógico de Holguín, esperando Tunas-Puerto Padre. Y de esa cial Vicente García, el sitio en el Dio gusto ver sus abrazos, las 
la vida y la felicidad de la existen- todavía a que lo liberaran para asu- derrota.que se formaron como bachille- anécdotas que hacían bien bajito, 
cia”, y rememoró para ellos el mir la responsabilidad acá.res, porque en aquellos años pri- Les dijo que fue Faure Chomón porque todavía guardan secretos 
ardor de aquella perseverancia migenios, sus salones eran las valiosos entre ellos, y recibieron, “Nos paramos en la puerta a reci- el que partió a La Habana para 
que les abrió paso a las aulas. desde el WhatsApp, el rostro cóm-aulas. bir a los muchachos el primer día hablar en persona con el ministro 

plice de los del grupo que, ahora de Educación, José Ramón Fer-“Fue el lunes 4 de octubre de de clases, y la cifra estaba muy por Fueron llegando dispersos. Algu-
en otras latitudes, no quisieron debajo de los más de 200 que exi-1971 cuando comenzaron las cla- nández; y así se consiguió el asen-nos venían del trabajo, otros 
estar al margen de la fiesta.timiento. Y que tampoco había traían de la mano a sus nietos y ses. Recuerdo que éramos ocho gía el Ministerio de Educación en 

profesores para dar todas las asig-estaban los que se reían a carca- Cuba para comenzar. Ustedes Fue una de las tantas jornadas locales, profesores, mobiliario, 
eran apenas un puñadito, pero uno jadas, solo de verse, porque la pero todo se fue engranando con memorables que han vivido juntos, naturas, y que la mayoría proce-

esfuerzo y la determinación de memoria siempre les refresca orgullosos de los pasos firmes que de oro, y valía la pena luchar por díamos de la secundaria Cuca-
recuerdos juntos. dieron y hoy aúpan el porvenir.cada uno. Así lo hicimos”. acero del comandante Mediavilla.lambé.

Hay Ley de
Comunicación Social, no magia
Por István Ojeda Bello

A

Preuniversitario: abrazos en el reencuentro de la primera graduación

A cargo de Zucel de la Peña Mora

La mensajería en la red social Facebook es un 
canal seguro de información con nuestros lectores, 
un puente directo para acceder a sus inquietudes. 
Hoy Cartas se hace eco de varias que nos han lle-
gado por esta vía.

Desde “Jesús Menéndez” nos escribe Yaneisy 
Leyva Céspedes, residente en el Edificio 4, Aparta-
mento 14, Calle 5, reparto José Manuel Rodríguez. 
Es diabética, hipertensa y desde el 2018 padece 
de cáncer, actualmente recibe quimioterapia. 

Vive sola con su esposo, quien cuida de ella y 
ahora tuvo que dejar de trabajar para hacerlo; no 
tiene hijos y no “puedo cocinar con carbón ni leña. 
Por eso, llamé a la Oficina de Atención a la Pobla-
ción del Gobierno y el Partido en mi municipio, con 
el fin de que me dieran un papel para comprar la 
‘balita’, que está a mi nombre y desde febrero no 
he podido obtenerla, pero me dijeron que no tienen 
facultad para remitir ese documento. Quien sea 
que esté facultado, yo necesito una ayuda al res-
pecto”.

Por su parte, Niury Acosta Milanés, vecina de la 
calle Genaro Rojas número 31 altos entre 33 y 35, 
reparto Alturas de Buenavista, nos plantea una 
inquietud que deben compartir otros padres. Su 
hijo está en la secundaria básica Carlos Baliño, en 
esta ciudad, y ella se pregunta “cómo es posible 
que, en esta fecha, casi al culminar el curso, no se 
haya terminado la distribución de los uniformes”. 
Solicita información sobre el tema y “espero que no 
se venzan los bonos, porque puede pasar que se 
unan con los del próximo período docente”. 

Los consumidores de la bodega La Blanquita, 
perteneciente al Consejo Popular 18, en esta loca-
lidad capital, también reportan una queja a 26, rela-
cionada con la distribución de módulos en el muni-
cipio. A otras zonas “ya le han dado dos vueltas de 
aceite y detergente líquido. Y en la pasada entrega 
del aceite se quedaron La Blanquita, Leningrado y 
La Unión sin que les tocara. Hace unos días, vol-
vieron a empezar por las mismas tiendas que ya 
les vendieron. 

“Con el detergente líquido, mientras a La Tunera 
y La Mínima, que son del Consejo Popular 5, les 
concedieron primero un litro y después un pomo de 
cinco para dos núcleos, al ‘18’ no le han dado nada. 

“Si te quejas en la tienda dicen que ellos no tie-
nen nada que ver con eso. El caso es que pensa-
mos que nuestro consejo se queda de último, lo 
que traen no da para completar el ciclo, y cuando 
vuelven a abastecer no empiezan donde se termi-
nó, sino otra vez por el principio. Por acá no llega-
ron ni las papas, que se suponía que eran para 
todos”.

MENSAJES SIN RESPUESTA

Por Esther De la Cruz Castillejo

Cada encuentro es un momento de alegría compartida. Esta imagen es de la cita del 2022.
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ESPECIAL

que el éxito del esfuerzo se puede ta de Cera de la empresa agroin-En materia de gestión presu-
dustrial azucarera Majibacoa reci-revertir en mejores condiciones puestaria de los municipios, el Pre-
bió también al Presidente antilla-sidente cubano anunció que de vida para el campesino y su 
no.habrá más rigor en la exigencia en familia.

el destino de los gastos, de los Preguntó por las posibles expor- En el laboratorio de la entidad, 
ingresos y en la transparencia y taciones y supo que ya hicieron el primer secretario del Comité 
legalidad de las relaciones entre un primer envío al extranjero Central del Partido observó una 
el sector público y el privado. mediante la empresa Agroint, con- muestra de cera cruda y refina-

da, además de velas, jabones y La bancarización y la economía sistente en plátanos. A propósito, 
otros renglones que se obtienen digital deben comenzar por los reconoció su voluntad porque 
como producciones derivadas y establecimientos de venta de ali- sufren los estragos del bloqueo 
que se comercializan a la pobla-mentos que hoy acaparan el 70 estadounidense y, a pesar de ello, 
ción de diferentes provincias.por ciento de los gastos cotidia- tienen buenos resultados.

nos de las cubanas y los cubanos, Además, elogió la inserción de La planta de cera refinada estu-
indicó. la finca en varios proyectos de vo parada por roturas en la 

máquina clarificadora y luego de Las autoridades políticas de colaboración y en uno de desarro-
su reparación entregó dos tone-Majibacoa convinieron en que llo local, más el uso del área para 
ladas al Centro Nacional de deben ampliar su vinculación con el aprendizaje de los estudiantes 
Investigaciones Científ icas las estructuras más cercanas a de carreras asociadas, tanto de 

igualmente se registran en asun- (CNIC). Ahora está detenida los ciudadanos de a pie. Se impo- los institutos politécnicos como de 
tos cruciales en este ámbito, desde hace casi un mes por ines-ne, admitieron, mayor rigurosidad la Universidad de Las Tunas.

S URGENTE ponerles nom- como la producción de carne y tabilidad en la garantía de com-en el enfrentamiento a las indisci- EN DIÁLOGO CON LOS bre a las soluciones yendo de leche vacuna y en la cosecha de bustible, lo que debe resolverse plinas dentro de la vida interna de MAJIBACOENSES la contemplación de los proble- cultivos varios. en los próximos días.las organizaciones políticas y de Por primera vez en este ciclo de mas a la acción concreta que los masas en esta localidad.Como se ha señalado en el resto Por su parte, la planta de cera visitas al Balcón de Oriente, Díaz-resuelva, afirmó el primer secreta-
de las demarcaciones, en Majiba- ¿Por qué eso no se está hacien- cruda, con reservas de materia Canel recorrió expresamente un rio del Comité Central del Partido 

do?, preguntó Roberto Morales coa también a menudo están prima de hace 30 años, está barrio tunero, y lo hizo en la Cir-y presidente de la República, 
Ojeda. “Aquí hay gente que se inmersa en un proceso de repa-ausentes, de las reuniones ordi- cunscripción 40, consejo popular Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al 
levanta todos los días a impulsar narias de las organizaciones de ración valorado en 100 millones de Naranjo, en Vivienda. Aquí, resumir su visita de trabajo a Maji-
las tares y echar el país hacia ade- de pesos en moneda nacional y base del Partido, los debates Yamnis Rodríguez Vega, presi-bacoa el viernes último.
lante”, sostuvo; pero eso no se dos millones de dólares, entrega-sobre las dificultades más acu- denta de la Asamblea Municipal Hay incoherencia entre el dis-
está expresando en el crecimien- dos por el CNIC por asociación del Poder Popular, le hizo una ciantes de sus respectivos espa-curso y lo que se hace, opinó tras 
to que debería ocurrir en la mem- con un empresario coreano. Tras breve panorámica de esta zona cios.escuchar junto al secretario de 
brecía partidista, fustigó. Lo pri- la reparación se obtendrá una de mil 262 habitantes, que con-Organización del Comité Central Díaz-Canel inquirió directamen- mero que debe planificar un cua- mejor materia prima para lograr centra los principales centros del Partido, Roberto Morales Oje- te a los directivos de las diferentes dro del Partido es su contacto con la cera refinada.administrativos y educacionales da, el informe de la comisión de la entidades administrativas sobre la base, dijo. de la comunidad.referida instancia, que durante Al conocer las proyecciones, el cómo afrontar ese panorama. “No 

A las direcciones del Gobierno y mandatario aseguró que la insta-dos días hizo una fotografía a la Aquí le aseguró su delegado, podemos venir nosotros a decír-
el Partido en el Balcón del Oriente vida actual en el municipio tunero. lación es una mina por las múlti-Enrique Osorio Osorio, que la exis-selo, deben ser ustedes quienes Cubano, Díaz-Canel les demandó Esa reseña, además, dejó bien ples potencialidades que tiene tencia de personas desvincula-encuentren las soluciones desde claras las preocupaciones de la ocuparse a la mayor brevedad en la Industria Farmacéutica das del trabajo o el estudio, por la el conocimiento que tienen de su posible de las preocupaciones población: la situación energética, cubana, no solo como materia labor realizada, ya no es un pro-propia realidad. La economía hay los atrasos en los arribos de los planteadas por los estibadores de blema relevante; mientras, prima del reconocido medica-que analizarla a partir de sus indi-productos de la canasta básica puerto Carúpano con sus condi- comentó, les garantizaron la mento PPG, sino por los estudios cadores”, advirtió.familiar normada, la inflación y los ciones de trabajo y salarios, los vivienda a las cuatro madres con que se realizan actualmente para 

delitos contra el ganado. Los primeros que tienen que retrasos advertidos en los pagos la elaboración de otros fármacos.más de tres hijos que residen allí. 
defender a las empresas de su de los trabajadores del sector de Los malos resultados de la Este no era el escenario hace Díaz-Canel se interesó por el 

la Educación en los municipios de territorio son los municipios, si no Empresa Agroindustrial local, unos meses atrás, cuando había salario de los trabajadores, la 
Las Tunas y Jobabo, y los incum-la autonomía municipal no existe, informó el mencionado ente eva- un panorama desfavorable con la posibilidad de exportar parte de 
plimientos de los planes de siem-subrayó; y lo que ocurre en el sis- atención a las personas en situa-luador, empujan hacia atrás la eco- las producciones y los importan-bra y cultivos agrícolas. Para cada tema empresarial de Acopio, exce-nomía majibacoense, pues su ción de vulnerabilidad. tes vínculos con los académicos una de esas situaciones hay pro-sivamente enfocado en la estruc-pobre desempeño golpeó severa- PENSAR EN LOS DERIVADOS y científicos, lo que repercute en puestas de soluciones, afirmó tura provincial, demuestra que mente a casi la mitad de los indi- DE LA CAÑA DE AZÚCAR la gestión empresarial y financie-Jaime Ernesto Chiang Vega, ese pensamiento no está en cadores monetarios y productivos ra de la unidad, la empresa y los El colectivo de la unidad gobernador. todos, remarcó.de la comarca. Cifras negativas trabajadores.empresarial de base (UEB) Plan-

“Si desde el Comité Provincial 
del Partido no rompemos la iner-
cia de los cuadros, no avanzare-
mos”, expresó su primer secreta-
rio, Walter Simón Noris, quien no 
eludió la responsabilidad primige-
nia que les asiste en cambiar ese 
estado de cosas, todo lo contrario. 
“No podemos acostarnos a dormir 
quedando asuntos por solucio-
nar”, recalcó.

EN UNA FINCA QUE 
PROTEGE EL MEDIO 

AMBIENTE
El recorrido de Díaz-Canel por 

Majibacoa comenzó por la comu-
nidad de Blanca Rosa, en la finca 
de los hermanos Velázquez, refe-
rente en el territorio en el manejo 
sostenible de la tierra. 

Durante el diálogo con Jorge y 
Blas Velázquez Figueredo, el Pre-
sidente cubano supo de su empe-
ño para diversificar las produccio-
nes, ya que se dedican a la crian-
za de ganado mayor y menor y a 
la siembra de cultivos varios, espe-
cialmente plátano, yuca, hortali-
zas y frutas.

El mandatario se interesó por el 
cuidado del entorno, lo que se 
logra mediante la aplicación de 
técnicas agroecológicas, como el 
uso de materia orgánica, el inter-
calamiento y la rotación de los cul-
tivos, un manejo integral del agua 
y el control de plagas con produc-
tos biológicos.

Les dijo que ellos constituyen un 
ejemplo para otros productores y 
recomendó generalizar sus expe-
riencias para sacar mejor prove-
cho a la tierra. También comentó 

  Díaz-Canel en Majibacoa: ponerles nombre a las soluciones

Por István Ojeda y Yenima Díaz
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VARIADA

¿Las ventajas del club?
“Nos ha permitido mejores con-

troles de los donantes, las 
fechas de donación, su grupo de 
sangre y dirección particular. 
Eso favorece la organización y 
cuando algún compañero de tra-
bajo o alguno de sus familiares 
ha necesitado hemos podido 
gestionar con más facilidad el 
apoyo y, también, hacerles reco-
nocimientos oportunos a los 
más destacados. Todos esta-
mos muy contentos.

“La emulación se lleva de junio 
a junio como parte de la jornada 
de homenaje a los donantes. 
Este mes se van a estimular a 21 
de los integrantes de nuestro 
club. Premiamos a los de mayor 
aporte individual y a las depen-
dencias de más aporte colectivo.

“Por la manera de organizar 
estas entregas, la empresa ha 
recibido numerosos reconoci-ENIA Yadira Navarro Peña 
mientos que nos honran y esti-me confiesa -y da gusto 
mulan a continuar sumados a hacerlo público porque deviene 
esta sensible y humana activi-símbolo- que nunca imaginó el 
dad, y lo hacemos sin fines de placer que le reportaría donar 
lucro”.voluntariamente su sangre, de 

¿Insatisfacción?hacerlo, “hubiera comenzado 
mucho antes a entregar esas “No me gusta, siento rabia 
gotas salvadoras. cuando me entero de casos en 

los que ciertas personas le “Lo hice por primera vez en el 
ponen precio a su sangre, hacen 2011, ya había cumplido los 43 
las donaciones por dinero y eso años de edad, en un banco móvil 
no es lo que aprendimos. La que llevaron a la Empresa Eléc-
Revolución y el Comandante en trica Provincial, donde trabajé 
Jefe nos inculcaron, nos ense-los últimos 14 años de mi trayec-
ñaron otros valores”, fustiga con toria laboral”, lo dice sin congo-
indignación.jas, porque “nunca es tarde para 

brindar esa ayuda que llena de ¿Convocatoria?
satisfacción el corazón del “Hay muchos jóvenes plenos 
donante, restaura la salud del de salud y fortaleza que pueden 
beneficiado y lleva mucha ale- ayudar mucho a esas acciones 
gría a sus familiares, incluso, que salvan vidas. A ellos los 
cuando la das para alguien que llamo a dar ese paso al frente y 
no conoces y quizás no conoz- disfrutar después el placer de 
cas nunca”, sostiene y lo valora sentirse más útiles todavía, dis-
como el principal premio al frutar el gran regocijo que produ-
altruista gesto. ce la virtud de sentir como propio 

Reseña que ha donado volun- el dolor ajeno y contribuir a ali-
tariamente y también “para per- viarlo.
sonas específicas, amistades “Ayudar al que lo necesita no 
propias o de conocidos que han es solo parte del deber, sino de 
estado ingresadas en el hospi- la felicidad”, esa sentencia de 
tal. El enfermo se ha recuperado nuestro José Martí anima a Yadi-
y regresado a casa, y es grande ra y al grupo de donantes que 
la gratitud que demuestran. lidera. Hoy, a pesar de su jubila-
¡Qué más le puede pedir uno a la ción, anticipada por problemas 
vida!”, exclama sin vanaglorias, de salud, continúa como artífice 
convencida de la importancia de de un activismo que le propor-
esta contribución al Sistema de ciona bienestar físico y espiri-
Salud. tual.

Su ejemplo irradia al colectivo Cuba desarrolla cada año la 
y como evidencia del valor del Jornada Nacional de Homenaje 
ejemplo, en el 2018, a la postre a los Donantes Voluntarios de 
organizadora del Buró Sindical, Sangre, que comienza el 6 de 
creó el Club de Donantes de la junio, fecha que recuerda el día 
empresa, “lo fundé gracias a que de 1970 cuando el Comandante 
había muchos compañeros dis- en Jefe Fidel Castro acudió a 
puestos”, dice y agradece a la donar sangre para las víctimas 
licenciada Yasmín Piña Bruzón del terremoto que afectó a Perú. 
la idea fundacional y su dedica- Y tiene en el 14 de Junio, Día 
do trabajo de coordinación con Mundial del Donante de Sangre, 
el Banco Provincial de Sangre. un momento cumbre. 

como Alexis Griffin, Manuel Pérez o Nacional de Deportes, Educación 
el propio Jorge Carralero, atletas Física y Recreación (Inder). En pri-
del equipo de nuestro municipio, mer lugar porque fui alumno de allí, N LOS últimos años, el softbol 
era algo recurrente en cada uno de y en segundo, para aportar un tor-recreativo en “Jesús Menén-
nosotros. Participé también en jue- neo más a su plan. Lo hemos dez” ha ganado popularidad, con 
gos universitarios provinciales en logrado y se ha contribuido con los meses de julio y septiembre 
mi tiempo de estudiante. medallas, trofeos, pelotas, bate...como epicentros de la “bola blan-

“Al graduarme en 1999, hice el ¿Cuánta satisfacción se siente da”. Las copas 13 de Agosto y 
servicio social en Majibacoa en la cuando lo soñado se convierte Triunfo de la Revolución tienen en 
comunidad de La Posta. Como en realidad?Alberto Garrido Hernández su prin-
regalo, quizás por estar lejos de la cipal gestor, gracias a la donación “Escuchar que alguien conserva 
casa y la familia, tenía un cuadro de de artículos deportivos que asegu- en la sala de su casa la medalla 
béisbol al lado de la secundaria en ran su desarrollo. Pequeño de esta- que ganó o que esperan con 
la que trabajaba. Enseguida ‘armé’ tura, pero grande de pensamiento, ansias que llegue diciembre o julio 
un equipo con los profesores y eran desde Jamaica siempre lleva por para no solo jugar, sino también 
históricos esos encuentros contra dentro el sello de Chaparra. mostrarte el mayor respeto, me 
el elenco de la panadería, dirigido ¿Cuándo llegas a Jamaica? satisface. Se puede hacer mucho 
por Juan Luis Soto. más, solo te haría una pregunta: si “En agosto del 2011 como parte 

“Aquellos enfrentamientos termi- cada uno de nosotros que hemos del programa de intercambio entre 
naban con una actividad en la casa tenido la oportunidad de viajar o los dos países, en la misión educa-
de visita donde yo residía”. trabajar en el exterior se apareciera tiva; fue un período de tres años. 

con cualquier implemento, por muy ¿Qué te inspira a donar artícu-Vine a través de la Universidad 
simple que fuera, ¿cuántas cosas los deportivos para el desarrollo Pedagógica de Las Tunas, que era 
se pudieran hacer?de eventos en el municipio?donde trabajaba en ese momento, 

“Por mi parte, siempre que pueda en el Departamento de Lenguas “Trato de seguir un principio para 
ahí estaré. Trataremos de hacer de Extranjeras, pues soy profesor de mí básico y fundamental. Cuando 
cada julio y diciembre lo mejor para Inglés. Aunque acá imparto Espa- se está en una posición un poco 
la familia del softbol en Chaparra, y ñol, como lengua extranjera, por- más favorable, prolongada o even-
para todo el que desee detenerse que su idioma oficial es el inglés. tual, ya sea de índole profesional, 
en el beisbolito y ser testigo de lo social o económico, lejos de alejar-“En el 2014 regresé a Cuba de fin 
que allí ocurre”.nos de lo que usualmente nos ha de misión y me incorporé a la Uni-

caracterizado, pienso que se está versidad. Me mantuve viajando a 
en condiciones de ser mejores per-Jamaica y siempre visitaba la 
sonas, profesionales o simplemen-escuela donde había laborado. En 
te mejores como parte de cualquier el 2016 se dio la posibilidad de un 
grupo social. contrato de trabajo y desde enton-

ces estoy nuevamente en esta tie- “Y eso es lo que ha ocurrido, he 
rra, sin dejar de viajar a Chaparra a tratado con modestia de contribuir 
menudo; lo hago dos o tres veces a que se desarrolle un evento dos 
al año”. veces al año, del cual soy parte y 

   AMOR POR EL DEPORTE disfruto como cada uno de los que 
participa.“Como casi todo cubano desde 

“Sencillamente estoy haciendo niño tuve motivaciones por la prác-
algo que me da satisfacción y es la tica del deporte, lo seguía y sigo de 
vía que he encontrado para mos-manera general, pero me dan 
trar mi respeto y amistad a los mayor satisfacción el béisbol y el 
amantes del béisbol y softbol de softbol. Estuve en áreas de béisbol 
Chaparra, a mis amigos, que son en el estadio y participé en eventos 
muchos, y a la tierra que nos vio provinciales en categorías infanti-
nacer; además de tener la oportu-les, con los profesores Ariel y 
nidad de jugar y hacer deporte, Landy, que muchos recordarán.
algo muy necesario.“Querer ser, en esa época, como 

“Lo he hecho de manera organi-cualesquiera de las estrellas del 
zada, coordinado con el Instituto béisbol nacional o simplemente 

organización de la secretaría, la Elizabeth tuvo su familia dentro 
del Tribunal, por sus pasillos información, tiene el control de 

todos los procesos que hay en la corretearon sus hijas, quienes 
sala. desde pequeñas decían querer 

trabajar allí. La vida dio sus vuel-“Allí comencé en el negociado “Actualmente soy secretaria de 
de sentencias, es decir, notificar tas, y hoy, aunque una se desem-gobierno, esta no es un área juris-

peña en el sector de la Salud y la sentencias, después pasé para la diccional, nuestra labor resulta 
En el 2006 comenzó a trabajar más pequeña estudia Química secretaría de la Sala de Juicios, diferente. Somos los intermedia-

en el sistema de tribunales en el donde estuve por nueve años. Nuclear en la Universidad de La rios entre el TPP y los munici-
municipio de Puerto Padre, fue Cuando me trasladé para la ciu- pios”. Habana, ambas sienten orgullo 
por recomendación de una amiga dad de Las Tunas vine de secre- de esos recodos que las vieron ¿Cómo se siente en el Tribu-
y nunca pensó que ahí se queda- taria judicial de la Sala Civil del crecer.nal?

TPP”. ría hasta la actualidad. Al igual que su mamá, otras “Yo soy feliz en este lugar, lo 
¿Qué diferencia hay entre la Dieciocho años lleva en estas generaciones de secretarias agra-amo; me siento bien con mis com-

secretaria suplente y la judi-lides Elizabeth Pérez Montero, decen al sistema de tribunales pañeros, conmigo misma. La dis-
cial? secretaria de gobierno del Tribu- acogerlas como parte de esta ciplina y el compromiso tan gran-

nal Provincial Popular (TPP), familia comprometida con la lega-“La suplente sustituye en los de que tengo con el sistema se 
lidad, y que valora en alto grado quien primeramente caminó los actos judiciales y queda al frente los debo, en primer lugar, a Puer-

del trabajo de las asistentes. Mien-pasillos de la Sala III hasta su des- su rol, tan vital para el correcto to Padre, y a quienes me acogie-
tras, la judicial se encarga de la proceder de la institución.ron allá”.centralización.

El altruismo de YadiraEl altruismo de YadiraEl altruismo de YadiraEl altruismo de Yadira
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Por Jorge Pérez Cruz

El pequeño gigante del softbol chaparrero

Por Armando Batista Gallardo

Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz

Amor de secretaria
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A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD
Tinta 

fresca

                                               INTERNETicias

     POSTALES TUNERAS      POSTALES TUNERAS 

La palabra huracán fue llevada a 
Europa en 1493 por los marinos 
de Colón, quienes la tomaron del 
quiché, lengua hablada por los 
mayas residentes en Centroamé-
rica. Etimológicamente proviene 
de hun (uno) y acán (pierna), es 
decir, cojo. De acuerdo con la 
mitología de los mayas quichés, 
el corazón del cielo era una cons-
telación en la que ellos veían un 
hombre cojo, al que nombraban 
Huracán, dios del trueno, el rayo, 
los vientos y las tempestades. A 
propósito, la palabra huracán fue 
el primer término aborigen acep-
tado por la estricta y rigurosa 
Real Academia Española de la 
Lengua.

Es uno de los símbolos más importantes y visitados de París, la capital de Fran-
cia... Debe su nombre al apellido del ingeniero que la financió, Gustavo Eif-
fel... Fue inaugurada en 1889 en el contexto de la Exposición Universal que con-
memoró el centenario de la Revolución Francesa... El metal de la torre se con-
trae en invierno y se dilata en verano, por lo que cambia de tamaño... En su 
construcción se utilizaron más de 18 mil piezas de hierro de cinco mil 300 diseños 
diferentes y, en su ensamblaje, dos millones y medio de remaches... Hasta 1930 
fue la construcción más alta del mundo, fecha en la que se erigió el edificio 
Chrysler de Nueva York... Consta de tres niveles, pesa alrededor de 10 mil tone-
ladas y tiene 330 metros de altura... En su interior funcionan galerías de arte, 
restaurantes, plataformas de observación y centros comerciales... Tiene mil 
665 escalones desde la base hasta la cima... Es el monumento de pago más fre-
cuentado del mundo, con casi siete millones de visitantes al año... 

Se cree que una persona es diestra 
o zurda desde que nace. Un niño de 
padre zurdo tiene alrededor del 10 
por ciento de posibilidades de serlo 
también, y si es la madre la sinies-
tra, hasta un 20 por ciento. En el 
caso de que ambos fueran de ese 
brazo, las posibilidades estarían a 
partes iguales. Hay varias teorías 
acerca del tema. Una dice que la abundancia de la hor-
mona testosterona, más profusa en los hombres que en 
las mujeres, suele provocar que nazcan más niños zur-
dos que niñas. Otra asegura que cuando en el hemisfe-
rio derecho del feto hay mayor riego sanguíneo, el bebé 
utilizará preferentemente su mano izquierda. 

Asunción, Paraguay.- La Policía montada paraguaya persi-
guió y obligó a un corredor de fondo a abandonar la compe-
tencia en la que tomaba parte porque una dama lo acusó de 
“haberse propasado al pasar junto a ella”. En efecto, Vicente 
Fernández -nombre del infortunado atleta- rozó sin intención 
la abultada cola de la citada fémina, quien, ofendida y escan-
dalizada, interpretó el contacto como “un manoseo no con-
sentido”, por lo cual dio parte del “irrespeto” a los agentes del 

orden. Estos, sin hacer la menor indagación, picaron espuelas tras el infeliz Fer-
nández, al que ni siquiera permitieron llegar a la meta.  

Según Rabel Arias, un amanciero 
que fue práctico del Che cuando 
este cruzó los asentamientos de 
Sumacará y San Miguel del Junco 
al frente de su columna invasora 
en 1958, el guerrillero perdió su 
gorra de orejeras durante una 
maniobra en el terreno. Según esta-

blecieron luego investigadores del Museo Municipal 
de Amancio, alguien de la tropa le ofreció una boina 
procedente de un lote de 10 piezas idénticas, envia-
do desde España por un simpatizante del Ejército 
Rebelde. El Che se la probó y, al comprobar que le 
venía bien, se quedó con ella. A partir de ese momen-
to, siempre apareció con boina, incluso, después de 
1959, cuando fue nombrado ministro de Industrias y 
recorría toda Cuba vestido de campaña.

según cuenta, recibiera en Matan-
zas junto a Rosita Fornés y otros 
grandes de la cultura. Sencillamen-
te inolvidable.

“Tengo la dicha de que parte de 
mi descendencia ame la música y 
la defienda en diferentes escena-
rios. Mi hijo Rolando, por ejemplo, 
es violinista y se desempeña profe-
sionalmente en Trinidad. Taymara, 
igualmente, siguió mis pasos y sus 
hijas muestran dotes artísticas. No 
puedo ser más feliz”, confiesa.

Para la muchacha el sentir es tam-
bién emotivo. “Papá siempre me ha 
apoyado. Así, estudié en la escuela 
de instructores de arte de la provin-
cia e, inspirada por su luz, integré el 
Conjunto Original Cucalambé. Él 
me enseñó a amar la tradición. Le 
debo mucho. Por eso, aunque está 
jubilado, sigo en el colectivo”.

La joven cantante -además- ha que Gustavo Polanco Hernández Y vaya que su vaticinio se hizo 
asumido otras funciones dentro de realidad. Lo que quizás no pensaba también recibió la mano amiga de manifestación. Empezó con el tres, 
la cultura, desempeñándose pri- otrora Polanco Hernández es que su padre, aquel panadero -hoy con estudió trompeta, tocó la tuba, fue 
mero como metodóloga de Música realizaría creaciones junto a su hijo luthier 91 primaveras- que supo apreciar ... Dirigió cofradías como la OLANDO Portillo Cedeño lleva en la provincia y, actualmente, es Gustavo, quien estudió en la enton-América Libre (del MAA). Tenía el las dotes creativas de su párvulo. casi 50 primaveras unido a la especialista principal del Centro ces llamada escuela vocacional de son por dentro”, confiesa Rolando. “Me llevó de joven con Rafael cultura. Sus pupilas reflejan la 
Provincial de Casas de Cultura. arte El Cucalambé y se graduó de Ferrero y Armando Hechavarría. A satisfacción de ser útil. Se sabe Luego, cuenta anécdotas curio-

Cerámica en la Academia de Artes Ella comparte sus saberes con ellos les dijo: ‘Es que al muchacho parte de una familia que ha contri- sas como aquella en la que traje-
estudiantes del taller de repentismo Plásticas de Las Tunas. Así, desde le gusta pintar...’”. buido a enaltecerla. Al lado, su hija ron un piano de otra región y quie-

hace varios años, ambos han deja-y tonadas Viajera Peninsular, de la Taymara lo observa orgullosa. “Mi nes lo transportaban desconocían Así, con el impulso de esas lum- do su huella en murales, exposicio-casa de la décima El Cucalambé; padre es lo más grande”, confiesa los cuidados que amerita el instru- breras, pasó un taller de diseño grá- nes colectivas y otros espacios, con aficionados de la casa de cultu-ella, y sus ojos se llenan de lágri- mento, por lo que lo dejaron mojar fico en Santiago de Cuba. Y, por como ambientaciones en el hotel ra Tomasa Varona y otros talentos. mas. en un aguacero. Pero “su viejo” lo ese camino, se graduó de Pintura y Brisas del Caribe (Varadero). reparó y fue estrenado aquí, nada “De mi padre he aprendido la dis- Dibujo en La Habana, se hizo miem-Él, otrora director del Conjunto 
más y nada menos que por Bola de “Ser padre es una responsabili-bro de la Unión de Escritores y ciplina, la responsabilidad, el amor Original Cucalambé y miembro de 
Nieve. dad”, afirma Polanco (el mayor). por el trabajo y la defensa de la cul- Artistas de Cuba (Uneac), trabajó otros elencos importantes como la 

“Es otra manera de ver el mundo. tura. Siempre me aconseja. Es mi como profesor en centros de la orquesta Miramar, Los Surik, Amé- Imbuido en esa admiración por 
Es madurar, adquirir responsabili-Enseñanza Artística y ha dejado su gran orgullo. Los nietos, por su par-sus raíces, comenta el ajiaco cultu-rica Latina y la Banda Municipal de 
dad, amar...”, agrega Polanco (hi-estampa en la plástica tunera con ral que signa su árbol genealógico, Las Tunas, ha cultivado una tradi- te, le dicen ‘abuelo papi’; se ha 
jo), quien conoce esa dulce savia una pintura gestual y sus distintivas ganado su cariño”, alega. “Resulta con abuelos de ascendencia espa-ción consanguínea que ahora sal-
por Adriana, aquella bebita (hoy tonalidades. Pero el año 1976, sin pica a sus nietos. Hoy refiere la gratificante que tu familia recorra ñola y norteamericana. “Mis tíos 
joven) que le cambiaría la vida para dudas, sería uno de los que más lo herencia musical que abrazó del tocaban instrumentos. A mi abuelo un camino positivo ante la socie-
bien y que, además, pinta her-marcó. Llegaba a su vida el primer progenitor, Baldomero Portillo Villa- paterno le gustaba el tap. Crecí en dad. Mis hijos (cuatro en total) son 
moso.dóniga, quien -a principios de los hijo, ese con el que comparte nom-ese ambiente. Somos 14 herma- buenas personas”, añade Rolando.

70- profesionalizó el Conjunto..., bre y afición. “Debemos conversar con nues-nos y varios nos inclinamos por la LOS POLANCO, PINCELADAS incluyó la trompeta y comandó el tros hijos, estar pendiente de ellos. música”.  Sin embargo, aclara, tanto Cheid-LUMINOSAScolectivo por más de una década. Si nos alejamos, corremos el riesgo zé como Gabriela María (los otros Una frase resume todo: “La musi- “Por ahí viene el alfa”, dice Gus- de perderlos”, dice Polankito, quien retoños) abrazan también el arte. “Mi padre era emprendedor y calidad ha marcado a mi familia”. Y tavo Polanco Montero al ver a su sabe perfectamente de los desve-dicharachero. Cuando ponía un “El primero de ellos se graduó ciertamente signó su sendero. Tras padre. Yo sonrío por el humor implí- los que lo hacen permanecer en un apodo no había quien lo quitara, como artesano-alfarero; mientras el ejemplo de su padre, recibió cla- cito, pero pronto entiendo la com- balance con la pupila insomne, la segunda, de manera autodidac-aunque para el trabajo era serio. ses de figuras como Cristino y Eli- plicidad que los une. “Más que pasadas las 12:00 am, si aún no ta, muestra aptitudes en la plástica. Tuvo la idea de la comparsa gio Márquez, integró elencos al esti- padre e hijo, somos amigos”, recal- regresa la hija de una fiesta.Y Polankito, mi primogénito, desde Hatuey, conocida por ‘la comparsa lo de América Latina y fue consoli-
ca Polankito, como lo conocen. de los indios’, también impulsó otra pequeño ha pintado. Recuerdo que dando su quehacer hasta asumir la Así, mientras los dos Gustavo 

Eso de estar pintando desde llamada La Alborada Campesina. entonces pensaba en familias dirección del Conjunto Original son dueños de estilos singulares en 
niños es algo más que poseen en Con el Movimiento de Artistas Afi- la pintura, consolidan una familia en como los Ochoa o los Márquez, y Cucalambé. Así, en su palmarés 

jazz común, al igual que contar con el cionados (MAA) hizo una figuran reconocimientos como la paz y saludable, como pincelada me decía: ‘Algún día mis polluelos 
band. Desde los 8 años defendió la apoyo caluroso del progenitor. Y es Medalla Raúl Gómez García que, seguirán el camino de la cultura’”. luminosa. 

Paternidad y cultura, qué binomio más lindo

Rolando, padre de Rolando Joaquín, Yoanny Celia, Taimí Margarita y Taymara (a su lado), una 
familia en la que se aviva la tradición musical.

Los Polanco, padre e hijo, artistas de la plástica y grandes amigos.  

Por Yelaine Martínez Herrera

R

Frida Kahlo (pintora mexicana)Frida Kahlo (pintora mexicana)

Donde no puedas amar, no te demores demasiado.

EL ORIGEN DE HURACÁN

      ACERCA DE LOS ZURDOS
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PINCELADAS SOBRE LA TORRE EIFFEL
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DEPORTIVAS

ca y social del territorio y la 
nación.

Las Tunas quiere homenajear El Consejo de la Administra-
a los padres por su Día y, entre ción Municipal comentó que, 
otras iniciativas, alista una feria además de la participación de 
que se realizará este sábado 15 los municipios y todas las 
en el parque 26 de Julio del muni- empresas de la Agricultura, se 
cipio cabecera. espera la asistencia de las 

estructuras de Azcuba, las cade-Al respecto, Walter Simón 
nas de tiendas en divisas, el sec-Noris, primer secretario del Par-
tor del Turismo y el Ejército Juve-tido en la provincia, insistió en 
nil del Trabajo.que la convocatoria debía ser de 

envergadura, en corresponden- El compromiso de la Empresa 
cia con el papel de los padres en de Productos Lácteos y la Indus-
las familias y cómo se imponen tria Alimentaria está en duplicar 
a todas las coyunturas para que la cantidad de productos expen-
no se detenga la vida económi- didos en ediciones recientes.

Tuneras y tuneros han dejado hospitales, círculos infantiles y De los más de 50 renglones 
de consumir más de mil tonela- atletas de alto rendimiento, al que se hacían hace cuatro años, 
das de alimentos derivados del tiempo que pequeños volúme- solo queda un escaso grupo y 
ganado vacuno en lo que va del nes se utilizan para el procesa- concentrado en el llamado con-
2024, debido a la no entrega a la miento industrial de carne en con- sumo social, aunque la empresa 
Empresa Cárnica de más de 780 serva y masas de croquetas. participa en las ferias de los 
toneladas de carne por el Siste- barrios y el mercado El Mambí. Tampoco se ha cumplido con el 
ma de la Agricultura en el terri- picadillo de embutido para la Ante la preocupación de algu-
torio. población, aunque se entregó en nos oyentes de que surtidos de la 

Así lo informó a Radio Victoria marzo, abril y mayo, “y de las 300 Cárnica se expenden en las 
Maylín Utria Ricardo, directora toneladas que se deben producir micro, pequeñas y medianas 
de esa entidad en la provincia, mensualmente, en mayo solo se empresas (mipymes), Utria 
quien aseguró que las afectacio- llegó a 156, logrado por la com- Ricardo aseguró que son pro-
nes impiden una oferta directa al pra de materias primas a formas ducciones hechas por esos nego-
pueblo. Las elaboraciones se de gestión no estatal, el provee- cios en las instalaciones de la 
destinan, principalmente, a los dor fundamental de esta etapa”, entidad, como parte de un enca-
organismos priorizados como detalló Utria Ricardo. denamiento productivo que per-
Salud Pública, Educación, el Sis- mite obtener ingresos y la garan-Desde febrero no se activan 
tema de Atención a la Familia y a tía de contenido laboral a sus los puntos de venta de las unida-
la merienda-almuerzo de los estu- colectivos. des empresariales de base de 
diantes de Secundaria Básica. los municipios de Colombia, Uno de los problemas esencia-

En el actual año se han afecta- Puerto Padre, Manatí y Las les de esta empresa hoy es la 
do las dietas médicas y la carne Tunas por la retirada de la licen- necesidad de comprar suminis-
para los niños, encargos sustitui- cia comercial, como parte del tros a las mipymes a altos pre-
dos en determinados momentos reordenamiento del comercio y cios, lo cual no sucedería si la 
por pollo congelado y latas de la situación de las cuentas por Agricultura cumpliera con sus 
carne de res en conserva, expli- cobrar. Las pocas ofertas se des- planes. Ante esa realidad y otras 
có la directiva. Comentó que la tinan al mercado ideal El Serru- limitaciones, confirmó la directo-
mayor parte del calendario han cho y algunas unidades de Gas- ra, se impulsan procesos de inno-
honrado la cifra planificada para tronomía. vación. 

Feria para papá
Por Dayana Menzoney Justiz

Empresa Cárnica en deuda con la población
Por Miguel Díaz Nápoles
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nes de la cita atlética. “En aque-
llos tiempos no teníamos una 
visión clara del significado que 
tenía, porque era una experien-
cia muy grande. Yo nunca había 
ido a La Habana y allí nos saca-
ron a pasear, conocí lugares y 
entonces quedé envuelta en 
aquella inmensa novedad. 
Incluso, recuerdo que llegué a 
disputar una simultánea gigante 
que hubo en esos días”, la sabi-
duría de los años toma la voz de 
la misma infante que disfrutó de 
un torbellino de emociones, en 
menos de nada.

Camuflada en la cotidianidad 
de su “Jesús Menéndez”, hoy el 
botín de glorias pasadas queda 
a expensas de los recuerdos y 
un pequeño papel.

“Aún conservo el carné que 
me entregaron en la EIDE de 

E JAQUES y enroques, Isa- Holguín, en el antiguo Ateneo, 
bel Rodríguez Cabeza durante la etapa en la que nos 

aprendió por casualidad. Las concentraron allí para viajar a La 
demandas personales de dar el Habana. Un documento que he 
siguiente paso llevaron a aque- atesorado con mucho cariño, 
lla niña chaparrera a dejar de ser porque el tiempo pasa y las 
un testigo visual más para con- memorias se borran. También 

ró a Rodríguez Cabeza disími-vertirse en la reina de piezas guardo con especial afán el pri-
les retos. De manos de un trán-blancas y negras. Desde la pos- mer tablero, junto con sus pie-
sito precoz con un futuro aún tura inmóvil de una mesa, Isabel zas, que me dieron en el conoci-
más acelerado, la tunera mantu-despertó universos a su alrede- do chalé de los americanos, acá 
vo la firmeza en sus pasos para dor y, sobre todo, venció en el en Chaparra, cuando era pione-
hacer del éxito su realidad.tablero y la vida, luego de supe- ra para que entrenara”.

“Me captó Juanito Couto, rar barreras sociales, además Con motivo del aniversario 60 
quien habló con mi papá para del apego hogareño. del evento cantera para el 
llevarme para Holguín a compe-“Me introduzco en el ajedrez deporte en la Isla, Isabel volvió a 
tir en la Escuela de Iniciación cuando formaba parte de la las andanzas de peones y caba-
Deportiva Escolar (EIDE), pro-Unión de Pioneros de Cuba llos, mediante una simultánea 
baríamos si podía ser seleccio-(UPC). En el seno de esta orga- con rostros chicos, similares al 
nada para participar en los pri-nización, mirando jugar a algu- suyo cuando descubría pasio-
meros Juegos Escolares Nacio-nos varones fuimos aprendien- nes. Esparcir algunos secretos 
nales. Junto conmigo fue tam-do las hembras que nos gustó. de los 64 espacios pálidos y 

Nos deleitaba practicarlo, y así bién Mayra Sierra, otra integran- oscuros le llenan el alma, por 
fue como entramos en este mun- te de la UPC y que éramos veci- ello defiende la idea de que “si 

nas aquí en el barrio. Competi-do, de a muchos poquitos. Pos- hay un juego importante, al cual 
mos con niñas de otros lugares y teriormente, Jesús Sánchez, el Comandante Fidel Castro 
nos ganamos el puesto en el más conocido como Niño Sán- tuvo la visión de priorizar en las 

chez, que era quien nos atendía, evento”. escuelas como parte del proce-
contactó algunas personas del Por derecho propio, Isabel, so docente, es el ajedrez. Los 
municipio que sabían jugar bien con la inocencia de una joven de practicantes se desarrollan men-
y recibimos clases”. 15 años de edad, inscribió su talmente, se hacen más inteli-

En sinergia del destino, el nombre en la historia del depor- gentes, más previsores, con cla-
deporte de pensamientos rápi- te cubano al obtener medalla de ridad en las decisiones y la bús-
dos y decisiones difíciles le depa- oro en las dos primeras edicio- queda de alternativas”.

Isabel, campeona en el tablero y la vida

Por Armando Batista Gallardo y
Gabriel Manuel Peña Ramírez 

A lo largo de la historia del aras de vencer los infortunios. 
béisbol en Las Tunas, en Además del legado de una tra-
series nacionales varios ape- yectoria construida desde la 
llidos han dejado en las cami- superación personal, Yoalkis 
sas y la memoria colectiva una dispuso en manos de su suce-
herencia inigualable. Herma- sor una imagen icónica, de 
nos, primos, padres e hijos rodillas y con los brazos hacia 
han situado en la pelota un la gloria, luego de conseguir el 
negocio de familia, a razón de out que hizo tangible la prime-
talento y sacrificio. ra corona del territorio.

Si bien en las filas de los Previo a que los lanzadores 
Leñadores durante la actual tuneros hicieron la cruz en un 
temporada conviven los her- mismo evento, Rafael Orlando 
manos Baldoquín, con Jean Acebey y su descendiente 
Lucas y Roberto Súliban, ade- Orlando Acebey, en defensa 
más de los Alarcón: Yosvani y de los colores de Villa Clara, 
Yordanis, para este último aún figuraron como los iniciadores le es insuficiente, pues en la de tal tradición en el choque reserva y todavía en la catego- inaugural de la 43 Serie, el 23 ría juvenil aguarda su primo-

de noviembre del año 2003, génito, Yor Alexander Alarcón 
ante Industriales. En tanto, Yor-Cruz. La segunda generación 
dan Manduley Escalona y su de los jobabenses resulta 
vástago Yordan Manduley conocida para la afición del 
Leyva comparten mucho más “Julio Antonio Mella”, dado la 
que ADN, nombre y equipo, participación de Yor en el cam-
sino también el virtuosismo de peonato provincial, en el cual 
convertir con el guante fácil alzó el título con el municipio 
aquello que se antoja compli-cabecera; así como las ocu-
cado.rrencias en el terreno del reto-

En cuestión de tiempo surgi-ño del número 11 del equipo 
local. rán nuevos ejemplos porque 

constituye tanta la pasión des-Antes, en la edición 61 de los 
prendida de bolas y strikes clásicos domésticos, Yoalkis 
que penetra en la genética o, Cruz y Yoelkis Cruz (hijo) com-
como algunos prefieren decir, partieron momentos desde el 
cala hasta los huesos sin box. Con papá como el pícher 
retorno posible. En un flujo bila-con más victorias, 159 en 19 
teral, orgullo y satisfacción se campañas, al novel serpenti-
entretejen en el pecho en nero le esquiva el primer éxito 
forma de 108 costuras rojas.en la máxima cita, lo cual lo 

obliga a redoblar esfuerzos en                            (G.M.P.R.)

Herencias beisboleras
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Por Miguel Díaz Nápoles

Maikel, mi primer hijo, nació un 9 de ene-
ro, en una tarde muy fría que congelaba 
las paredes del Hospital General Docente 
Doctor Ernesto Guevara de la Serna.

Recuerdo como si fuera ahora todo el 
proceso del parto, cuánta demora para 
llegar al mundo y dar su primer grito a la 
aurora, hasta que lo hizo, después de que 
María, su mamá, estuviera varios días 
ingresada.

Maikelcito fue mi primer gran regalo de 
este mundo, mi primera gran alegría. Yo 
tenía 24 años de edad y crecimos juntos, 
al lado de su madre. Ya cuando caminaba, 
me lo llevaba para dondequiera, orgulloso 
por aquel pedazo de mi vida. A partir de 
sus 3 años hasta iba conmigo a algún 
municipio en mis quehaceres periodísti-
cos del entonces diario 26, y se pasaba la 
jornada como si nada, porque en verdad 
siempre fue muy apegado a mí.

Así creció, y se fue para los preuniversi-
tarios en el campo, y estudió Química, y se 
hizo máster en Ciencias de la Educación. 
Hoy es un muchacho correcto, serio, pero 
alegre y, junto a su hermano Jose Alberto, 
le gusta buscarle la quinta pata al gato o 
“darme chucho” con las ocurrencias de 
ambos que alegran la casa.

Él lleva cuatro años en la misión educati-
va en Jamaica, donde imparte Química y 
otras asignaturas. Cada vez que viene de 
vacaciones en julio y diciembre nuestro 
hogar se vuelve una fiesta. 

Jose Alberto, o el Tuti, como le digo 
desde pequeño, nació nueve años des-
pués de su hermano, un 26 de julio, en 
una tarde extremadamente calurosa. Hoy 
es una suerte de muchacho que se ha ido 
de las manos, porque hace mucho tiempo 
dejó de ser el más chiquito, por lo menos 
en tamaño. 

Se hizo médico y es algo así como el 
barredor de tristeza, el ocurrente, el que te 
sorprende con algo para alegrar a la fami-
lia. Los cuatro vivimos juntos; aunque 
hayan tenido sus novias, se hayan casado 
y muchas veces estén fuera de la casa, 
siempre regresan y siguen siendo mis 
niños, sin importar que hayan crecido y 
hagan su camino.

Recuerdo ahora dos instantes que mues-
tran su relación conmigo: yo trabajaba en 
Telesur, en su sede central de Caracas, 
Venezuela, y a Maikel le aprobaron su 
misión. Entonces me dijo: “Cómo me gus-
taría que estuvieras acá para compartir 
esta alegría contigo”. Y ese año Tuti se gra-
duó de Medicina y me escribió el mismo 
día de mi cumpleaños, que coincidió con 
su examen estatal: “Ahí va mi mejor rega-
lo. He cumplido mi compromiso, ya soy 
médico. Te amo”. 

Por todo lo contado y numerosos capítu-
los más, Maikel y Jose Alberto son las dos 
más grandes alegrías de mi vida, y no solo 
porque los hijos deben ser lo máximo para 
cualquier persona, sino porque siempre 
han estado muy unidos a su mamá y a mí. 
Y eso es más que suficiente para ser feli-
ces.

Asumí la paternidad como un ejercicio de bren el mundo. Así que, negado a sucumbir 
empatía, incluso, desde los primeros años. a la tiranía de los teléfonos móviles, ensayé 
Así, por ejemplo, descubrí que la mejor otras formas de entretenerla más cercanas 
manera de que no tocara las ollas, pozuelos a su edad.
y demás enseres en casa, cuando comenzó ¿Sencilla? La paternidad no lo es en lo 
a andar, no era decirle el habitual “eso no se absoluto. Enfrente he tenido la natural ten-
toca”, porque, a fin de cuentas, los adultos sí dencia a hacer su voluntad, a la que antepu-
tocaban lo que se le negaba y ella no com- se similar firmeza en las decisiones. 
prendería por qué no podría hacer lo mismo. La paternidad ha sido, además, un cons-

Entonces opté por un “eso no es para tante descubrir y disfrutar cada instante, 
jugar”, porque a su corta edad ya había asu- cada etapa. Negado a la falacia de que un 
mido un concepto primigenio: el juego; y segmento de su vida sea mejor que otro y 
¡mira tú!, me dio resultado. Los sartenes, mucho menos apurar los momentos. 
vasos y demás permanecieron en su sitio. A veces creo que se pretende, cuando son 

Ese intentar ponerme su lugar me condujo más pequeños, que luzcan como adultos, y 
luego a comprender lo difícil que es para luego, cuando crecen, entonces aspiran a 
una niña la paciencia, una virtud que se va que no lo sean.
adquiriendo, a menudo, porque no queda Aún sigo en la tarea de cultivar un carácter 
más remedio. de independencia y lucidez, dejando a un 

Concluí que cuando los adultos acudimos lado la condescendencia o la sobreprotec-
con nuestros hijos a cualquier sala de espe- ción; anteponiendo la explicación, los argu-
ra sufrimos en vano porque queremos que mentos, antes que el estúpido “no, porque 
los infantes estén sentados tranquilos, quie- yo lo digo”. Y abrazando cada uno de sus 

intentos por hacer las cosas por sí misma, tecitos, casi inmóviles, como si no fueran 
como si fuera el mío propio también. precisamente eso, niñas y niños que descu-

Mis dos más grandes alegríasMis dos más grandes alegrías

Empatía y descubrimientoEmpatía y descubrimiento

sien”. Entonces retornó a su falso lloriqueo 
y me dio la queja, que era su propósito: Si hay una etapa de mi vida que recuer-
“¡Que Sofía me metió en la sien!”.do con entrañable nostalgia es la de la co frenazo. Beatriz lo interpeló muy seria infancia de mis hijas. ¡Cuántas remem- Otra vez Sofía me pidió que le regalara y, con su gracia acostumbrada, le dijo: branzas conservo de entonces! ¡Cuánto un lapicero (a las dos les había dado “Pastor, ¡ibas a decir una mala palabra! nos divertimos juntos en las más disímiles muchos y todos los rompían o extravia-¡Ahora no vengas a decirme que existe circunstancias! Con las anécdotas que ban). Le respondí que en ese instante no una isla llamada cojo...!”.atesoro podría escribir un libro. No me son- tenía. Su réplica fue rauda: “Dices que no Sofía es una investigadora social natu-roja decir que en aquellos años volví a ser tienes, pero ayer vi que le regalaste uno a ral. ¡Hubiera dado una gran socióloga! niño. Me cuesta aceptar que existan mi maestra”. Y yo, en modo jarana: “En Cierto día la dejé sentada en la escalera padres incapaces de aprovechar tamaño efecto, le di uno a tu maestra, pero a ti te del edificio mientras yo salía a una rápida caudal de motivaciones, por cierto, siem- regalé mi corazón”. Y ella: “Gracias, pero gestión. Puse a su cuidado una pieza pre colmadas de enseñanzas. Mis hijas que yo sepa con el corazón no se escribe”. metálica del motor. Cuando retorné, vino fueron mis mejores maestras. En otra oportunidad, Betty me pidió estar hacia mí, eufórica: “Papito, acabo de Muchas de las preguntas y conclusiones un rato en la computadora: “Te la prestaré hacer un experimento increíble. ¡Compro-de ellas solían maravillarme por su agude- el mes que viene”, le dije, en broma. Y ella: bé que los adultos son más chismosos za y pertinencia. Algunas devinieron “Ay, qué lindo, dime tú, ¡el mes que vie-que los jóvenes! ¿Y sabes por qué? Pues auténticas pinceladas para pillarme in fra- ne!”...  Me hice el agradecido: “¡Ah, y mira, para no aburrirme, con la pieza del ganti en algo que les había recomendado muchas gracias por lo de lindo!”.  Y ella: motor comencé a dar golpecitos en los no hacer. Como la vez en la que Sofía me “¡Papito, fue una ironía!”.peldaños y a observar cómo reacciona-sorprendió disfrutando en la tele de un ani-

La paternidad me premió con un tesoro ban las personas que pasaban por la mado que aún me encanta. “Papito, ¡así 
afectivo entre mis hijas y yo que figura calle. Asómbrate: ¡los únicos que miraron quería cogerte! -me increpó muy seria y 
entre lo más preciado de mis recuerdos. para ver de dónde procedía el ruido fueron colocándose delante de la pantalla. Si, 
En mi anecdotario ellas tendrían entre 7-8 los adultos! ¡Ningún joven miró!”.según tú, no debo ver telenovelas porque 
años de edad. Hoy ya son adultas y nada son para adultos, ¿qué haces viendo El Las relaciones entre ellas siempre me 
es igual. Ahora, que está cerca el Día de rey león, que es para niños?”. divirtieron. Sofía -aficionada a buscar 
los Padres, no me resisto a consignar dos Beatriz defiende a ultranza el buen temas singulares en Internet- un día trató 
momentos que me calaron hondo. Fue hablar. Cierto día conversaba en su pre- de interesar a Beatriz con uno. “Mira, 
cuando Sofía me dijo, mirándome a los sencia con mi colega Pastor y se me fue la Betty, qué curioso. ¡Los elefantes no pue-
ojos: “Papito, si yo fuera una adulta y tú no palabra carajo. Ella se escandalizó: “Papi- den subir escaleras!”. Y le respondió, con-
fueras mi papá, me casaba contigo”. Y to, ¿y esa mala palabra?”, me regañó. Pas- tundente: “¿Sofía, y a mí qué me importa? 
Beatriz un día de mi aniversario: “¡Te tor me ayudó: “Mira, Betty, no es una mala ¡Que vivan en un primer piso…!”. En otra 
amooo, gracias por ser el mejor padre del palabra, hay una isla que se llama así, ocasión, Betty vino hacia mí, (aparente-
mundo y gracias, Dios, por dármelo a mí! Carajo. Y fue a la que tu papá se refirió”. mente) sollozando. Al indagar por la cau-
¡Feliz cumpleaños, Papi!”. Betty no quedó convencida. Al rato fue mi sa, dejó de gemir y me preguntó, sin un 

colega el que acudió a un vocablo fuerte, ápice de llanto: “Papito, ¿cómo se llama A punto de ingresar en el club de los sep-
aunque solo llegó a pronunciar sus dos esta parte de la cabeza?”. Y se señaló la tuagenarios, ¿puedo pedirle más a la 
primeras sílabas: cojo... Ahí metió un brus- sien derecha. Le respondí: “Se llama vida?

  Confesiones de papá  Confesiones de papá  Confesiones de papá  Confesiones de papá
Por István Ojeda Bello

Por Juan Morales Agüero Anecdotario filial Anecdotario filial 

F
o

to
s:

 R
ey

n
al

d
o

 L
ó

p
ez

 P
eñ

a


	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8

